

Point actualités Coronavirus Allemagne (23/03)
FAM d'après informations SER / CAA de la zone

RESUME

Décisions du conseil des ministres fédéraux du 23 mars concernant les filières agricoles et agroalimentaires

1. Agriculture et industrie alimentaire secteurs prioritaires : maintien des infrastructures en cas de quarantaine/fermeture
2. Extension à 115 jours des contrats courts exonérés de sécurité sociale pour les travailleurs saisonniers (jusqu'au 31 octobre 2020, contre 70 jours)
3. Suppression de l'autorisation pour le recrutement de salariés par un autre employeur
4. Absence de déduction de l'indemnité de chômage partiel des revenus provenant d'un emploi secondaire
5. Relèvement du plafond de revenu complémentaire pour les préretraités du régime général, suppression pour les préretraités du régime agricole.

Arrivée des saisonniers par la voie aérienne : Les ministères de l'agriculture et de l'intérieur ont convenu d'une liste d'informations à fournir la police fédérale pour faciliter l'entrée des saisonniers agricoles étrangers sur le territoire allemand.

Le gouvernement fédéral dispose de stocks alimentaires d'urgence : la mobilisation de ces stocks gérés par le ministère de l'agriculture n'est pas à l'ordre du jour.

Tous les partis derrière l'agriculture allemande : les partis de l'opposition, à l'instar de ceux de la coalition, font cause commune en faveur des productions agricoles nationales.

TEXTE

Décisions du conseil des ministres fédéraux du 23 mars concernant les filières agricoles et agroalimentaires

1. Agriculture et industrie alimentaire secteurs prioritaires : en cas de quarantaines/fermetures, les infrastructures correspondantes doivent être maintenue tout en tenant compte des règles de protection sanitaire.
2. Extension de la "règle des 70 jours" : les travailleurs saisonniers peuvent désormais travailler jusqu'à 115 jours (jusqu'au 31 octobre 2020) en étant exonérés de sécurité sociale. Cela réduit également la mobilité et donc le risque d'infection.
3. Augmentation de l'offre de travailleurs temporaires d'autres secteurs : le ministère fédéral du travail produira une note de service, selon laquelle le recrutement de salariés par un autre employeur sera rendu possible sans autorisation, en atténuant le « caractère occasionnel », ce qui permettra le glissement d'employés depuis des secteurs sans activité vers l'agriculture et l'alimentation
4. Incitation à accepter un emploi secondaire pour les bénéficiaires de chômage partiel : pendant une période transitoire jusqu'à la fin octobre 2020, les revenus provenant d'un emploi secondaire ne seront pas déduits de l'indemnité de chômage partiel à concurrence du montant du salaire net provenant de l'emploi principal.

5. le plafond de revenu complémentaire pour les préretraités sera sensiblement relevé pendant toute la durée de l'année 2020 pour le régime général de retraites et complètement supprimé pour le régime de retraite des agriculteurs.

Julia Klöckner (CDU) précise ses propositions pour garantir l'approvisionnement en aliments

La ministre fédérale de l'agriculture a sollicité auprès de ses collègues de l'Intérieur et du Travail les mesures suivantes :

- Intérieur (Horst Seehofer, CSU):
 - Règles de transit et laissez-passer pour l'entrée des travailleurs saisonniers étrangers, y compris par voie aérienne
 - Autorisation de travailler dans le secteur agricole pour les demandeurs d'asile
 - File dédiée pour le contrôle des camions transportant des aliments et procédures simplifiées
- Travail (Hubertus Heil, SPD) :
 - Assouplissement des règles applicables au travail saisonnier, en élargissant par ex. la période de 70 jours d'exonération de charges sociales pour les saisonniers étrangers (obtenu aujourd'hui, cf. ci-dessous)
 - Flexibilisation des temps de travail, suppression temporaire des temps de travail journalier et hebdomadaire
 - Augmentation du plafond de rémunération pour les minijobs (450 €/mois actuellement) et plus de flexibilité pour le recrutement de personnel
 - Bourses d'emploi régionales pour les personnes disponibles (en chômage partiel, indépendant sans commande...)
 - Nomination d'un chargé du secteur agricole à l'Agence fédérale pour l'emploi

Le gouvernement souligne les possibilités d'arrivée des saisonniers par la voie aérienne

Les ministères de l'agriculture et de l'intérieur ont convenu d'une liste d'informations à fournir la police fédérale (police aux frontières) pour faciliter l'arrivée des saisonniers par voie aérienne :

- Pays d'origine
- Noms et date de naissance
- Lieu et horaire d'arrivée
- Numéro de vol
- Coordonnées de l'exploitation agricole de destination

Ces éléments facilitent les contrôles mais des difficultés persistent. La voie aérienne est primordiale, car il semble par exemple que l'Autriche n'autorise pas les saisonniers destinés à l'Allemagne traverser son territoire. Les abattoirs souffrent aussi de manque de relève, mais les travailleurs étrangers présents resteraient sur place pour bénéficier le cas échéant de meilleurs soins médicaux, selon Tönnies, le premier abatteur allemand.

Le ministre de l'économie envisage d'assouplir les règles de concurrence

Afin d'assurer un approvisionnement continu en aliments, Peter Altmeier (CDU) envisage d'autoriser, en lien avec les autorités de la concurrence, les distributeurs et l'industrie alimentaire à se coordonner, ce qu'interdit à l'heure actuelle la loi contre les limitations de la concurrence.

Le ministre des transports également en faveur de files dédiées pour les contrôles aux frontières

Après avoir levé l'interdiction de circulation du dimanche et assoupli les règles relatives aux temps de conduite et de repos, Andreas Scheuer (CSU) discute avec ses collègues européens la mise en place de files dédiées pour les camions de marchandises des filières alimentaires.

Le gouvernement fédéral dispose de stocks alimentaires

Afin de préparer le pays aux crises de toute nature, le ministère de l'agriculture est chargé de stocker, sur plusieurs sites en Allemagne, des stocks d'urgence de céréales, pois, riz, lentilles et lait condensé. La mobilisation de ces stocks n'est pas à l'ordre du jour.

Tous les partis derrière l'agriculture allemande

En ces temps difficiles, les partis de l'opposition, à l'instar de ceux de la coalition, font cause commune en faveur des productions agricoles nationales. Le FDP soutient les mesures du gouvernement tout en demandant un report des consultations sur la directive nitrates (contentieux européen) et sur le paquet agro-environnemental de l'automne dernier. Les Verts souhaitent également maintenir et développer les filières nationales ; l'arrivée de travailleurs saisonniers est une priorité à ce titre, tout en appelant l'attention sur les conditions d'hébergement des saisonniers (éviter les dortoirs habituels !). Die Linke, sans refuser explicitement des mesures d'assouplissement, souhaite éviter les abus aux dépens des employés et demande que soient assurées la protection et la juste rémunération de ces derniers.